ECONOMÍA / POLÍTICA

NUEVO REPUNTE DE PRECIOS

Índice de Precios de Consumo. Variación anual, en %



La subida de la luz acelera la inflación al 3,4% anual en enero

TENSIONES/ El aumento de la factura eléctrica contrasta con el abaratamiento de los carburantes.

P. Cerezal. Madrid

La subida de la electricidad en enero ha dado al traste con la moderación de la espiral inflacionista que venía produciéndose paulatinamente desde septiembre. El Índice de Precios de Consumo (IPC) se aceleró tres décimas en enero con respecto al mes anterior, hasta registrar una subida del 3,4%, de acuerdo con los datos publicados ayer por el Instituto Nacional de Estadística (INE). Una vuelta de tuerca que puede poner en un brete la evolución del consumo en los próximos meses, uno de los motores que han dado sustento a la economía el año pasado.

La inflación se aceleró tres décimas en enero, hasta el 3,4%, un incremento que "se debe, principalmente, a la subida de los precios de la electricidad, frente a la bajada de enero de 2023", si bien "en sentido contrario destacan los carburantes, cuvos precios disminuven, mientras que subieron en el mismo mes de 2023". Los datos particulares no se conocen, debido a que el desglose no estará disponible hasta el 15 de febrero, pero el INE destaca en su nota de prensa con la información adelantada que "la tasa de variación anual estimada de la inflación subyacente (índice

Los precios suben un 0,1% respecto a diciembre, frente al ajuste del 0,9% en los 20 años previos

general sin alimentos no elaborados ni productos energéticos) disminuve dos décimas, hasta el 3,6%", lo que parece indicar que el precio de los alimentos podría haber seguido en ascenso tras los fuertes incrementos de los dos últimos años y que el resto de los componentes de la cesta de la compra sí seguiría moderándose en el arranque del ejercicio actual.

El ministro de Economía, Comercio y Empresa, Carlos Cuerpo, señaló ayer que "la inflación se mantiene contenida en el entorno del 3%" y que la subyacente "continúa moderándose", hasta alcanzar "su valor prácticamente mínimo en los últimos dos años". "Con todo ello sigue esta senda de moderación de la inflación que está siendo compatible con el mantenimiento de las medidas de apoyo a los hogares y empresas más afectados por la subi-da de los precios". "Estamos demostrando desde el Gobierno que es posible conjugar crecimiento económico,

creación de empleo y medidas destinadas a la protección social y al bienestar de ciudadanos", concluvó.

Poder adquisitivo Sin embargo, resulta muy lla-

mativo que los precios se hayan acelerado, ya que esto implica que el IPC ha subido un 0,1% en enero (temporada de rebajas) respecto a diciembre (cuando los precios suben por Navidad), una evolución que llama especialmente la atención si se tiene en cuenta que a lo largo de los últimos veinte años enero había registrado un abaratamiento de los precios del 0,9%, en promedio, respecto al cierre del mes anterior. Con ello, esta subida de los precios lastra el poder adquisitivo de los ciudadanos en plena cuesta de enero, lo que reduce las posibilidades del consumo. Hay que tener en cuenta que, si bien los salarios pactados en convenio subieron un 3,46%, todavía ligeramente por encima del IPC, este incremento se refrenó en diciembre. Y a ello hav que sumar que numerosos trabaiadores han visto como su iornada laboral se reducía en el último año, con el consiguiente aiuste de la retribución total, lo que también lastra la capacidad de consumo de los ciudadanos.

El FMI rebaja la previsión de crecimiento de España hasta el 1,5% en 2024

Sergio Saiz. Nueva York

El Fondo Monetario Internacional (FMI) ha vuelto a ajustar a la baja las previsiones económicas de España para 2024. Según el organismo, nuestra economía crecerá este año un 1,5%, dos décimas menos de lo que preveía en octubre, cuando ya recortó esta cifra, que partía de un 2%.

De cara a 2025, el FMI mantiene su pronóstico en el 2.1%, señalando una ligera recuperación tras tres años consecutivos de ralentización. pasando de un crecimiento del 6.4% en 2021 al 1.5% este año (en 2022 el avance fue del 5,8% y en 2023 del 2,5%).

En octubre, el FMI mejoró las previsiones españolas confiando en la recuperación del turismo como motor económico de nuestro país. Sin embargo, ahora cree que ni el sol ni la playa conseguirán compensar el empeoramiento generalizado de la economía en toda la zona euro.

El empeoramiento en las estadísticas es común en la mayor parte de Europa, incluyendo también a Reino Unido. De hecho, España ni siquiera es de los que salen peor parados, según se desprende de la última actualización del informe sobre Perspectivas de la Economía Mundial.

De media, la zona euro apenas avanzará este año un 0,9%, es decir, tres décimas menos de lo previsto hasta ahora. Alemania es de los que más retroceden, v si bien saldría de la recesión en la que entró el año pasado, su PIB no avanzaría más de un 0,5% en 2024, lo que supone una rebaja de medio punto porcentual respecto a las estadísticas que se manejaban en octubre.

Francia ha visto sus previsiones rebajadas en tres décimas, hasta el 1%, mientras que Italia se mantiene en el 0,7% -aun así sigue siendo la mitad del crecimiento que registrará España si se cumplen los pronósticos del organismo internacional-

El empeoramiento en la zona euro responde a "una exposición relativamente elevada a la guerra en Ucrania", v aunque desde el Fondo Monetario creen que los precios de la energía cederán en los próximos meses, consideran que las perspectivas no son alentadoras tras cerrar 2023 con unas cifras peor de lo que se esperaba.



La zona euro crecerá un 0,9% este año, tres décimas menos de lo que el FMI preveía hasta ahora

En cuanto a Reino Unido, se mantiene sin cambios este año, en el 0,6%, pero de cara al futuro su economía podría afrontar riesgos que han llevado al Fondo Monetario a rebajar sus cifras hasta en cuatro décimas para 2025, quedando en el 1,6%.

Fortaleza de EEUU

Entre las economías avanzadas, Estados Unidos será el motor del crecimiento este año. El FMI ha revisado al alza sus estadísticas de cara al presente ejercicio en seis décimas, hasta alcanzar el 2,1%. Hay que tener en cuenta que su PIB cerró 2023 con un incremento del 3,3% gracias al tirón del consumo en los hogares y el gasto público, superando así todas las previsiones, incluvendo las del organismo dirigido por Kristalina Georgieva, que todavía no ha actualizado el dato (calculaba

De hecho, el peso de EEUU en las cifras globales es tan importante que, pese a la revisión a la baja en la zona euro,

Canadá y Japón, en términos mundiales se espera un crecimiento del 3,1%, dos décimas más por encima de lo previsto hasta el momento.

También contribuyen a esta meiora, aunque ligeramente, las economías emergentes. que de media han visto crecer sus previsiones una décima, hasta el 4,1% para este año y un 4,2% para 2025. En este capítulo, China e India serán los países que más crezcan, un 4,6% y un 6,5%, respectivamente, en 2024.

En el caso de América Latina, el FMI alerta de que no soplan vientos a favor y también ha recortado sus previsiones, en este caso, cuatro décimas, hasta el 1,9% este año, pese a que Brasil y México, los dos grandes motores económicos de la región, seguirán creciendo a buen ritmo. El organismo ha revisado al alza los datos de ambos para este ejercicio, hasta el 1,7% y el 2,7%.

Luces y sombras en las previsiones del FMI, que alerta de que la economía mundial está lejos del promedio histórico del 3,8% registrado entre 2000 y 2019 a consecuencia de "los elevados tipos de interés para combatir la inflación. el repliegue del apovo fiscal en un entorno de fuerte endeudamiento y el bajo crecimiento de la productividad".